

Tarjetas de visita última novedad

Se han recibido en esta Imprenta y Librería a precios reducidos

ERRORES DEL TIEMPO

Intilidad de las huelgas

Nadie puede contemplar el conjunto de las vidas proletarias sin sentirse estremecido. Evidentemente su destino, tal como se lo ha deparado la civilización moderna no es el que quiso para la criatura humana el Dios, todo misericordioso, que trazó el plan de la existencia. Las más excelentes cualidades del hombre se atrofian y pierden cuando no se comprometen en la cruel e implacable lucha por la vida de nuestros tiempos. Y las clases más numerosas de la sociedad, aquellos en que siempre estuvo el vivero de los sabios, los héroes y los santos, permanecen condenadas a vegetar en lo que alquien ha llamado «el cenogoso umbral» de la civilización contemporánea.

Hay notoriamente un mal, nacido de las disposiciones y arreglos humanos que perturban el plan divino. Las fieras de nuestros tiempos, padece principalmente por los elementos proletarios, base y cimiento de la patria, son imputables a los errores e injusticias de los hombres. Acharlos a las leyes divinas es una blasfemia; no pueden arrojar sobre el Creador la responsabilidad de tantas congojas y aflicciones los espíritus reverentes sinceramente cristianos. Tampoco pueden atribuirlo a las leyes naturales, expresión de las leyes divinas, quienes, aun faltos de aquella soberana esperanza que infundió la fe en lo sobrenatural, no se hallen anegados en irremediable pesimismo. Si las leyes naturales, y, por tanto, inmutables, perennes, ordenasen los dolores del mundo, en vano lucharíamos contra ellas; las voluntades de los hombres no pueden contrarrestar los decretos de la Naturaleza. Deberíamos dejarnos a merced de las ciegas corrientes de la fatalidad.

Errores de los hombres producen, pues, el mal. ¿Cuáles son? Sin averiguarlos, sin esclarecerlos, ¿de qué sirve que nos revolamos contra ellos? La inquietud acusará el padecimiento, pero no prevendrá el remedio. Pues este es el primero y principal defecto de las reivindicaciones proletarias. Las masas obreras se sienten mal; en este hecho todos coinciden; lo revelan inequívocamente sus exasperaciones; lo reconocen y proclaman los intentos que por remediarlo hacen desde sus más radicales corrientes hasta las más timoratas derechas. Si se hiciera un balance imparcial, acaso la mayor suma de iniciativas favorables a los obreros se encontraría en quienes llaman los embaucadores de multitudes «clericales». Pocos documentos de los destinados a tener resonancia en el mundo contienen conceptos más extremos y reconocimientos de derechos más rotundos del derecho proletario que la Enciclica *De conditione operum*. ¿Cuántos caudillos de la izquierda son capaces de suscribir y de llevar a la realidad las legítimas deducciones de aquella.

Los obreros no investigan las causas de sus padecimientos; no poseen claro concepto de los motivos de su situación. No puede haber acción acertada mientras no haya idea exacta y justa de las cosas. Sin embargo las multitudes proletarias, sin formar claro concepto del encadenamiento económico y social, se lanzan

a la acción. Proceden a ciegas, reducidas por quienes unas veces son víctimas de su error, otras, despreciables explotadores de la credulidad ajena. La mitad de la propaganda democrática hecha durante el siglo XIX se ha encaminado a producir obscuridad en las mentes a complicar los clarísimos fenómenos sociales, a extraviar los espíritus, a pulverizar las facultades lógicas innatas en la razón humana.

Y lo han conseguido. Está es la obra funesta de los políticos y los agitadores de las generaciones precedentes. A su orgullo o a su insinceridad debemos la triste herencia de anárquicas y dispersas convicciones sociales que tanto dificultan nuestra obra. Sin esa atrofia de las potencias discursivas ¿cómo sería posible que casi único instrumento de lucha que hoy utilizan: la huelga? Un poco de reflexión hasta para revelar el erróneo y desbaratado camino que la huelga traza para la mejora de la condición proletaria.

La huelga es procedimiento de lucha que tiene por objetivo principal la elevación del salario. ¿Que ley determina este? No hay obrero que pueda ignorar que el tipo del salario está fijado en cada momento por la ley de la oferta y la demanda de brazos en el mercado. La oferta no depende de la voluntad de los obreros ya existentes: cuantos necesitan ganarse la vida ofrecen su trabajo. Los de una región favorecida se encuentran asediados por los de otras comarcas menos afortunadas. Si en Cataluña escaseasen los brazos, los salarios, indudablemente ascenderían; pero de otras regiones españo-

las acudirían prontamente para participar de esos altos salarios aumentando la oferta. Y si ese fenómeno se produjera en toda España, acudirían de otras naciones, como acontece en Francia y aun en España mismo, en las épocas de recolección que atraen a los segadores portugueses porque para el trabajo no hay frontera ni arancel. Ese es el caso del Africa Austral y de la América Occidental con los trabajadores chinos.

Si no puede influirse sobre la oferta, mientras haya abundancia de trabajadores en el mundo, emigraciones posibles y madres feunadas, la lógica ordena volver el pensamiento a la demanda de trabajo para influir en el tipo de salario. Aumentar la petición de brazos es acrecer el valor de éstos ¿Hacen eso las huelgas? Una huelga influye transitoriamente en la oferta y nada más. Vuelve, por lo tanto, los ojos a la lógica, y tiene que fracasar. Efímeramente, aprovechando las necesidades parentorias del capital, o la intimidación en los ánimos, puede prevalecer, entonces la huelga triunfa; pero su victoria ¿es durable?

Fácilmente se ve que no, si se pone la atención en las corrientes económicas que una huelga victoriosa engendraría. Examinemos la de tipógrafos. Todos los cajistas ocupados de una gran ciudad se declaran en huelga pidiendo un aumento de salario. Las empresas obligadas por sus apremios ceden. Pero inmediatamente surgen estas cuatro corrientes destinadas a contrariar el aumento: en la clase proletaria, una inclinación a consagrarse a la profesión de cajista, mejor remunerada; en los tipógrafos de otras regiones una tendencia a trasladarse a la ciudad favorecida; en el capital una propensión a dedicarse a otros empleos; y en los patronos una pendiente a la substitución de los obreros por máquinas, hecho que explica, juntamente con otros factores, por que la inventiva mecánica florece principalmente en los países de altos salarios.

Esas cuatro corrientes terminan por neutralizar el alza conseguida. Vienen períodos de crisis en que la situación obrera empeora. Y cuando no se manifiesta de este modo, se produce otro fenómeno, idéntico en

los efectos: el encarecimiento de la vida. De uno u otro modo, la huelga, destructiva como toda manifestación de guerra, es infecunda. La huelga quiere contrariar una ley económica y no lo consigue. Procedimiento, al parecer, insubstituible, redunda en perjuicio de quien lo emplea. Jamás obtendrá por él la clase obrera una ventaja permanente y de conjunto. Para completarlo, sería preciso cerrar el acceso de los oficios a otros proletarios, negarse a la comunicación con el resto del mundo e impedir todo progreso de la opinión. En parte lo intentaron los gremios en su decadencia, y se hicieron intolerables porque agravaron el mal.

Los intereses del trabajo son solidarios con los del verdadero capital. En lucha con éste sólo puede causar mutuo daño. Para elevar los salarios no hay más que un medio eficaz y lógico: aumentar la demanda de brazos abrir nuevas fuentes al trabajo, hacer que en otros empleos tengan el capital y el esfuerzo humano lucrativa y permanente inversión. Y para esto no se necesita la violencia; por aun: es dañosa; basta haber comprendido las causas que mantienen capitales inactivos y brazos ociosos, y acomodar las acciones a lo que previamente haya esclarecido la razón.

Baldomero Argente.

(De «La Vanguardia»).

Venta de fincas

Lo están las siguientes:
SITUADAS EN MAHÓN
Dos casas números 33 y 35 de la calle de San Sebastián.
Huerto contiguo a las idem, señalado con el número 47 de la calle de Santa Rosa, esquina a la de San Sebastián.
Almacén número 52 del andén de Poniente.
Almacén número 66 de id. id.
Almacén número 67 de id. id.
Almacén número 85 de id. id.
Almacén número 86 de id. id.
Almacén número 87 de id. id.
Solar del almacén número 88 de id. id.
Solar contiguo al anterior.
Para informes diríjase a don Juan Seguí Borrás, calle de Isabel II, número 56. 96

Miscelánea extranjera

El rey de Grecia ha hecho saber al ministro de Negocios Extranjeros de Francia por mediación de Romanos representante griego en París, que el día 21 de este mes llegará a dicha capital y que está deseando visitar al presidente de la República. El rey de Grecia viajará de incógnito. Poincaré ha contestado inmediatamente que recibirá con gran satisfacción la visita del rey de Grecia.

En Biarritz se celebró la regata «challenge» internacional para yates de 10 metros. En la prueba definitiva resultó vencedor el yate francés «Bleda», ganador de la copa del Rey Alfonso XIII en el año pasado.

El segundo lugar llegó el «Tonino» propiedad del Rey de España. Don Alfonso regresó seguidamente a San Sebastián.

En una fábrica de Marsella estalló una caldera, resultando muertos dos obreros y otros dos gravemente heridos.

Un español llamado Bonifacio Marcelino, de veinticuatro años de edad, entró en un baile de Beziers y quiso mezclarse entre los que bailaban. El bastonero se opuso y Bonifacio hirió de una cuchillada en el bajo vientre a Luis Lafont y a Luis Montels en la espalda. Lafont está gravísimo. El agresor huyó.

Noticia de Belfast que cerca de Donemarra descarrilló el tren de Londerry. Resultó muerto un viajero y doce heridos.

En un incendio que se produjo en la oficina de Correos de Levisham, quedaron destruidas por el fuego todas las cartas y paquetes que en la misma había. Creó la policía que el siniestro fué obra de las sufragistas

MAHÓN

Herminia el día 10 de este mes, fiesta marítima, en la mañana de ayer por la tarde en el Estanislao, la regata.

1. Regatas de canoas a cuatro remos, en la que tomó parte la «Sarda» y la «Caviola», ganando el primer premio consistente en un objeto de arte «Caviola».

2. Regatas de regatas. Premio un precioso ramo de flores que fue ganado por la «Victoria», tripulado por Pedro Andreu.

3. Regatas de esquifes, regalo de un precioso reloj ganado por el «Virgen del Carme», tripulado por José Feix. Admón. concedió un segundo premio a la «Pisa», tripulado por José Novell.

4. Regatas de canoas de seis remos con opción a una copa de plata. Se la disputaron las canoas «Rayo» y «Eduard» ganando la primera, yendo a bayel.

Por último se celebró el gran match por las traineras de diez y seis remos «Inmaculada» tripulada por el equipo *Magher* y patrocinada por el cabo de mar señor *Solana* y la «Bella Mahonesa» tripulada por el equipo *Baaharoh* y patrocinada por el cabo de mar señor *Gabanes*.

Ganó la copa de plata la «Bella Mahonesa», siendo el segundo año que la obtiene.

Todas las regatas atronaron la atención y en especial esta última, por cuanto durante todo el trayecto anduvieron casi justos, quedando vencedora la «Bella» solo por dos o tres metros. La Sección Torpedista y en especial su comandante don Pedro M. Cardona dieron toda clase de facilidades para el mayor éxito del festival, cediendo asimismo los dos patronos de las traineras.

(El médico Alejandro Tadino, escritor contemporáneo, en una obra que citaremos varias veces de aquí en adelante: «Informe sobre el origen y sucesos diarios de la gran peste contagiosa, ponzoñosa y maldica, padecida en la ciudad de Milán, etcétera Milán 1684, pag. 10».)

Pero todas estas obras de caridad, grandiosas ciertamente si consideramos que las ejercía un hombre solo con sus solos recursos, pues Federico, por sistema, no gustaba de ser limosnero de nadie; todas estas obras, y aunque agreguemos los donativos de otros particulares, numerosos ya aunque no tan pingües, y aun la subvención acordada por la Junta de los Decuriones al tribunal de provisión con cargo de distribuir, eran poca cosa en comparación de las necesidades. Mientras en los pueblos de la montaña algunos infelices medio muertos ya de hambre, logran por la caridad del buen Prelado ir sosteniendo su trabajosa vida, sucumbían otros miserablemente; en otras comarcas, no olvidadas en verdad sino pospuestas, como menos angustiadas, por una caridad ceñida dolorosamente a acudir a la necesidad mayor, la miseria era espantosa: poblaciones enteras desertando de sus hogares, acudían famélicas a la capital. ¿Qué resultaba de aquí? Si por ventura dos o tres mil hambrientos, haciendo prodigios de fuerza y de maña, lograba un poco de menestra, lo bastante para no morir aquel día, en cambio había otros miles y miles, mujeres, hijos, padres de los primeros quizás, que envidiando la suerte, si así puede decirse, de aquéllos, se quedaban sin porción alguna. De aquí el que mientras en unos pocos barrios de la ciudad eran socorridos por algú tiempo los más estenuados de hambre y desnudez, en cien y cien otros barrios había infinitos que se desahayaban y aun morían sin auxilio ni consuelo.

Durante el día entero inundaba las calles un confuso clamoreo de voces lastimeras; y por la noche, un lúgubre susurro de gemidos, cortado de cuando en cuando por hondos lamentos, por rugidos de desesperación; por plegarias humil-

y bárbaro desenfreno de la tropa. Otros, escapados de este especial tormento, pero arruinados por dos enemigos que lo habían invadido todo, la esterilidad del suelo y la exorbitancia de los tributos impuestos para satisfacer lo que entonces se llamaba las necesidades de la guerra, habían acudido e iban acudiendo a la ciudad como a sede antigua y último asilo de holgura y de piadosa munificencia. Conociendo a los recién llegados, menos por su traza de palurdos que por el aspecto y despecho con que veían aquel enjambre de menesterosos, aquella rivalidad de miseria, en la misma población donde se prometían ser mirados como singular objeto de lástima, y obtener en consecuencia limosnas abundantes. En cuanto a los otros que ya, mas o menos tiempo había, cruzaban y habitaban las calles de la ciudad, al ver tanta desproporción entre los recursos y las necesidades, retenían ansiosos el socorro debido a la piedad o al acaso, mostrando en el rostro y en la actitud un hondísimo terror y mortal abatimiento; diversamente vestidos estaban; y todos de aspecto no menos vario, según que precedían de la llanura o de la montaña. Si variedad puede decirse que había en aquellos semblantes pálidos y desencajados, de ojos hundidos y mirada torva entre cruz o insensata: en aquellas cabezotas herizadas, en aquellas barbas cercosadas, en aquellos cuerpos, tan hechos antes a la fatiga y tan bríosos, encorvados ya por el cansancio y el ayuno; en aquella piel arrugada de sus brazos tostados, de sus piernas desnudas, de fosos descarnados pechos que se descubrían por entre los ahujeros de sus andrajos, casi deshechos ya, y no menos doloroso que este aspecto del vigor abatido de los hombres, era el de aquellos niños, de aquellas mujeres, próximo ya todos a dejar en manos de una muerte precoz la flor de su inocencia los unos, y de su hermosura las otras.

Veíase acá y allá, en las calles y en las paredes de las casas, montoncitos de paja ya triturada, casi reducida a polvo y amasada con basura. Pero esta propia inmundicia era un don de solícita caridad, que le había deposita allí

Durante la fiesta, desde la panto- na en donde se hallaba la Junta de la Academia, se soltaron varios co- hetes, uno de los cuales explotó en la mano del Comandante de la Estación...

Sentimos el accidente y deseamos el pronto alivio.

La brillante banda del Regimiento de Menorca situada en las inmediaciones de la Consigna, ejecutó selectas composiciones.

Terminadas las regatas todas las embarcaciones de la Academia y tripulaciones, en número de ochenta y cuatro individuos, que son los que forman la sección náutica del batallón deportivo, desfilaron ante la Junta, por el orden siguiente:

«Saeta», «Gaviota», «Rayo», «Etcétera», la histórica cañoa «Águila» tripulada por academistas, «Inmaculada» y «Bella Mahonesa».

Después del desfile, los academis- tas, Junta de Patronos y Director señor Marqués encamináronse al local de la Academia, en donde se sirvió espléndido lunch a los presentes, al final del cual el Presidente de la Junta de Patronos señor Pons Alzina, el Vicepresidente señor Ponsetí, el Secretario señor Serra y el Director de la Academia señor Marqués presbitero, dirigieron breves palabras a los reunidos, alentándoles para proseguir por el noble camino emprendido.

Antes de cerrar esta reseña creemos un justo deber expresar las gracias más sinceras a la Junta y Director de dicha Academia por las atenciones dispensadas a nuestro periódico en la persona de uno de nuestros redactores, facilitándole toda suerte de detalles e invitándole al banquete, y al propio tiempo le felicitamos por la labor educativa que llevan a cabo, moral y material, labor que los hace acreedores al aprecio de todos los conciudadanos.

En telegrama que el Consul de Inglaterra en esta Plaza don Bartolomé Escudero recibió ayer del Almirante de la Escuadra Inglesa, y que amablemente nos facilitó, se le comunica que la flotilla compuesta del aviso «Hussar» y de los torpederos «Garry», «Chelmer», «Cofre», «Albatros», «Desperate», «Form», «Jeda» y «Sag», llegará mañana a nuestro puerto, permaneciendo en él hasta el viernes de la presente semana.

Dichos buques es probable fondeen todos frente al Areal de Levante.

El pasado sábado embarcaron en el «Menorquín» buen número de católicos de esta isla, con el fin de tomar parte en la Peregrinación Nacional a Granada, organizada con motivo de la 5.ª Asamblea Eucarística Nacional, convocada para los días 17 al 20 del corriente y de la Coronación de la Virgen de las Angustias, Patrona de la población referida, cuyo solemne acto se celebrará el domingo venidero.

Deseamos a todos un magnífico viaje y una grata estancia en la hermosa ciudad andaluza.

En el mismo buque embarcaron cinco sargentos de esta guarnición que marchan a Madrid al objeto de sufrir los exámenes reglamentarios para su ascenso a segundos Tenientes de la Escala de Reserva.

Es de desear que la suerte les sea propicia.

En el sorteo celebrado el 29 del pasado de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos para esta isla los señores siguientes:

Cabezas de familia.—Don Gabriel Seguí Mascaró, Mahón; don Bartolomé Retzer Pons, id; don Feliciano González Acevedo, id; don Andrés Pons Gomila, id; don Sebastián Gomila Gomila San Luis; don Benito Casali Bagur, Mercadal; don Francisco Bosch Ponsetí, Mahón; don Vicente Sintés Cardona, id; don Manuel Beltrán Pujol, id; don Guillermo Llobar Gomila, id; don Juan Pavia Pons, id; don Martín Timoner Salom, Alayor; don Juan Petrus Vilalonga, id; don Alfo Amado Tarifa, Vilaceros; don Pedro Cardona Cardona, Mahón; don José Vives Coll, id; don Eduardo Cabiró Mora, id; don Jaime Sintés Elias, id; don Leonardo Gomila Castell, id; don Ramón Homs Servitja, Villaceros.

Capacidades.—Don Lucas Carreras Riera, Mahón; don Pedro Pons Pons, id; don Mauricio Hernandez Ponsetí, id; don Cristóbal Alcina Gelabert, Ciudadela; don Pedro Monjo Lull, id; don Domingo Ferrer Mascaró, Mercadal; don Bartolomé Florit Capó, id; don Nicolás Pons Fonty, id; don Mateo Ponsetí Sintés, Mahón; don Rafael Mascaró Guardia, Alayor; don Cristóbal Meliá Roselló, id; don Juan Flaquer Martínez, Mahón; don Jaime Pá Pascual, Villaceros; don Pedro Prats Pons, id; don José Cardona Barber, Ferrerías; don Antonio Pons Pons, Mahón.

Supernumerarios.—Cabezas de familia.—Don Bernardino Sarigo

Ponsetí, Mahón; don Jaime Roselló Triay, id; don Lorenzo Sintés Timoner, id; don Agustín Marqués Pons; idem.

Capacidades.—Don Guillermo Pons Alcina, Mahón; don Mateo Seguí Fedelich, id.

Por la Superioridad se ha dispuesto que la subasta de materiales para las obras de la Comandancia de Ingenieros de Menorca, se haga con carácter local.

A hora de itinerario zarpará en la noche de hoy con rumbo a Palma el vapor correo «Mahón».

Este buque llegó ayer mañana de Barcelona.

El «Ciudadela» entró en nuestro puerto en la tarde de ayer, atracando junto a los importantes talleres de don Antonio Parpal.

En la sesión celebrada en Palma el pasado miércoles por la Comisión Provincial se acordó pasara a Contaduría una comunicación del Presidente de la Junta Provincial del Censo Electoral de Menorca, acompañando la cuenta justificada de los ejemplares de las listas electorales que le fueron remitidas.

En vista de los incidentes ocurridos en la noche de la fiesta de Nuestra Señora de Gracia con motivo de la manera como se efectuaba el alquiler de sillas en el paseo de Isabel II, formulamos nuestras quejas, y según vemos el concejal encargado de dicho servicio don Lucas Pons Castell las ha atendido en la forma que expusimos, proponiendo y siendo aprobada su petición de que en lo sucesivo se coloquen las sillas, ocupándolas el primero que llegue, sin necesidad de ir a buscarlas.

Firmes en nuestra independencia de censurar lo malo que se haga y aplaudir lo bueno, no podemos menos que agradecer al señor Pons Castell la atención, en la seguridad de que el público ha de ver con agrado la medida dictada, por la igualdad que entraña y las molestias que evita.

En Junta General celebrada ayer en el Ateneo Científico bajo la presidencia del ilustrado Teniente Coronel de Estado Mayor nuestro distinguido amigo y paisano don Antonio Victory Taltavull, se acordó por unanimidad nombrar socio de honor de dicho centro de lectura a Su Alteza Real la Infanta doña Isabel de Borbón, en atención a la detenida

visita que hizo al mismo durante su estancia en esta ciudad.

Además se acordó extenderle el nombramiento en artístico pergamino, siendo probable se encargue de la confección del citado pergamino el laureado profesor de Caligrafía nuestro paisano don Francisco Hernandez Sanz.

Esta tarde termina en la ermita de Nuestra Señora de Gracia el devoto y solemne Octavario, predicando el Muy Ilustre doctor don Miguel Dalmado, Canónigo.

En la noche del sábado debutó en el Teatro Principal el ilusionista Jose Calvet, el cual hizo las delicias del público con algunos juegos de prestidigitación.

Asimismo debutó la bailarina Josefina Cola, la cual lleva un decorado expreso que fué muy celebrado, simulando el camerino de la artista, ofreciendo la novedad de transformarse a la vista del público, sin ofender a la moral.

Para esta noche se anuncia una sesión a las nueve y cuarto con estreno de películas y nuevos trabajos por el ilusionista Calvet y Josefina Cola.

En el Teatro de Verano debutó la notable canzonetista a transformación Tina Desmet, la cual a su espléndida una la buena interpretación que da a los distintos couplets, que dió a conocer siendo muy celebrados, lo propio que la intérprete cuya labor fué premiada con constantes ovaciones.

Para la sesión que ha de tener lugar esta noche se anuncia un programa completamente nuevo de películas y estreno de varios couplets por Tina Desmet.

Nuestro apreciable amigo don Antonio Tutzó, nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama que insertamos para la tranquilidad de las familias de los expedicionarios de esta isla a la Peregrinación Nacional en Granada:

«Barcelona 14 10'30

Llegados felizmente. Mala travesía. Perdido viaje vapor «Tintore». Saldremos ocho noche para Valencia con el tren. Telegrafiaré desde Valencia.—Taltavull.»

En la parroquia de San Francisco de Asís, esta noche se dará principio al solemne Quinario en honor a las Llagas del Seráfico Patriarca San

Francisco de Asís, habiendo sermón que dirá don José Mercadal Pbro.

Durante la tormenta que se desencadenó sobre esta isla en la mañana del sábado, cayó un rayo en el predio «Algendar» el cual causó algunos desperfectos en la casa de los colonos, no ocurriendo por fortuna desgracia alguna personal.

Por la Vigilancia Nocturna uno de estos días fué conducido al cuarto de detenidos un sujeto por sustraer 4'45 pesetas del bolsillo de un transeunte que dormía en un banco de la Esplanada.

En el artículo que con el título de «La labor del señor Caldés», publicamos el pasado sábado, en su párrafo último decía:

«Basta lo dicho para dar una idea en pró de la cultura» cuando debía decir «Basta lo dicho para dar una idea de la labor realizada en pró de la cultura.»

Con gusto subsanamos la omisión.

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca.—Sanidad.

Al darme cuenta la Subdelegación de Veterinaria de este Partido de la defunción de varias reses vacunas y de cerda estas últimas de pneumo enteritis se lamenta de que en los mataderos de Mahón hayan fallecido algunas sin asistencia facultativa; lo que contribuye poderosamente a que se propague la enfermedad por las medidas encaminadas a evitar la propagación. A fin de impedir tales abusos que perjudican altamente los intereses de los ganaderos he dispuesto:

1. Que el cuerpo de Vigilancia, Guardia Civil y demás dependientes de mi autoridad den cuenta bajo su responsabilidad más estricta a las respectivas Alcaldías de los casos de enfermedad y defunción de reses de cualquier clase que no tengan asistencia facultativa a fin de que con todo rigor se aplique las disposiciones del ramo en su parte penal a los dueños y encargados de las reses enfermas o fallecidas.

2. Invitar a esa Alcaldía a que adopte igual determinación haciendo extensiva la prevención anterior a todos los dependientes del Municipio.

3. Que por las Alcaldías se dé cuenta inmediatamente de recibir

las denuncias al Veterinario municipal o al Subdelegado de Veterinaria para que se adopten las medidas sanitarias convenientes.

4. Que por los medios de costumbre se haga pública esta circular para que siendo general su conocimiento pueda ser convenientemente observada.—Dios g. a V. m. a.—Mahón 13 de Septiembre de 1913.—José Roca de Togores.—Sr. Alcalde de...—Es copia.

Teatro de Verano

Para hoy lunes se darán dos grandes secciones, empezando la primera a las 8 y cuarto y a las 10 y media, con nuevos y variados couplets por la eminente canzonetista

TINA DESMET

y estrenos de películas.

Entrada general 0'15.

Teneduría de Libros

El día 1.º de Octubre próximo inaugurará don Diego Pretus, Infanta, 19, un curso de Teneduría de Libros teórico-práctico.

Los que deseen asistir al mismo se servirán inscribirse antes del día 28 del actual.

Consumo Público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia

Día 11 septiembre

- 1 vaca, 222'500 kilos, Murellet. 1 idem, 167, Llma (Alayor). 1 idem, 179, Binicousich (idem). 1 ternero, 89'500 idem. 1 idem, 103, son Selabra (Mercadal).

- 4 carneros, 60, Miguel Sureda. 4 idem, 37, Francisco de se Garriga (Llumesanas).

- 1 idem, 12, Binicalaf de Antonio. 2 idem, 30 propios. 4 cabras, 55'500, son Blanch Nou (Alayor).

Día 12 idem

- 1 buy, 353'500 kilos, Binixiquet. 1 idem, 341'500, Juan Mercadal (Alayor).

- 1 ternero, 135'500, vergel de son Pons. 1 idem, 101'500, Santa Catalina.

- 3 carneros, 37, Miguel Sureda. 2 idem, 23'500, en Rebuscu.

- 1 idem, 13, Binicalaf de Antonio. 1 idem, 12, propio. 1 idem, 15'500, Binimeimut. 4 cabras, 59, son Blanch Nou (Alayor).

Santoral

Santo de hoy.—Santos Nicomedes mártir, Valeriano y Porfirio.

Santo de mañana.—Santos Cornelio Cipriano y Eufemia.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Subasta

El día 21 del corriente mes y hora de las cuatro de la tarde se venderá en pública subasta por pujas a la llana una tercera parte indivisa de una casa de campo señalada con el número 110 y una porción de terreno contiguo situada en «Binibecó» del término de San Luis.

Dicha subasta tendrá lugar en la casa número 2 de la calle de San Antonio del indicado pueblo, donde se encontrará el pliego de condiciones por las cuales se regirá. 12.

Sociedades y Corporaciones

BANCO DE ALAYOR

EN LIQUIDACIÓN

Se convoca junta general extraordinaria de accionistas para el día 17 del actual, a las cuatro de la tarde, el objeto de tratar y resolver la manera de hacer efectivo a la Banca Arnús de Barcelona el saldo deudor que se tiene en descubierto y vence el 27 de los corrientes, y al propio tiempo acordar los medios de llegar a la mas pronta y definitiva liquidación de esta Sociedad.

Alayor 4 de Septiembre de 1913.—El Secretario, Juan Castell.

para que pudiera servir a los infelices de lecho en que reposar unos instantes la cabeza durante la noche. Y aun de día no faltaban algunos, rendidos por la fatiga o por el hambre, que casi exánimes tendían en aquel verdadero muladar sus miembros estenuados: muchas veces el hediondo lecho sustentaba a un cadáver, y no pocas se vieron algunos que antes de llegar a él, cayeron de improviso en su orilla, y quedaron muertos sobre el empedrado.

A cada instante se veía junto al fétido camastro inclinarse algún pasajero o algún vecino, movido a súbita compasión por los gritos lastimeros de un pobre moribundo. En ciertos sitios se distribuían socorros ordenados con esdrújula previsora procedentes de una mano tan rica de medios como acostumbra a dispensar beneficios en grande: la mano del buen Federico. Había este escogido a seis sacerdotes de caridad tan viva y perseverante como de complexión robusta, y distribuyéndolos en tres parejas, había asignado a cada cual una tercera parte de la población para que la recorriesen seguidos de esportilleros cargados con alimentos, cordiales, medicina y ropas. Todas las mañanas en efecto salían las tres parejas, cada cual por su demarcación respectiva, y acercándose a los pobrecitos abandonados en la calle, les dispensaban el conveniente auxilio, que muchas veces ¡ay! no era otro sino el de los últimos consuelos de la religión. A los hambrientos les daban menestra, huevos, pan, vino; y a los estenuados por un ayuno mas prolijo, les daban caldos y sustancias, después de reanimarlos con un sorbo de vino generoso. De la propia manera distribuían las ropas entre los de mayor y mas afectiva desnudez.

Pero no se terminaba en esto aquella piadosa asistencia: el buen Prelado quería que allí donde alcanzase fuera de provecho eficaz y no momentáneo; con cuyo objeto, a los infelices que merced al primer auxilio recobraban fuerzas bastantes a teerse en pie y caminar, les entregaba un socorrito en dinero para que pudiesen ir tirando hasta hallar nuevos recur-

sos, y a los demás les proporcionaba albergue y subsistencia en cual quiera de las casas mas inmediatas. De estas, cuando sus dueños eran gente acomodada, solían generalmente recoger de limosna a los pobres, como a recomendados del santos cardenal; en la casa donde había mas buena voluntad que medios, rogaban los sacerdote que se admitiera por un tanto diario a los infelices, fijaban el precio del pupillage, y pagaban al contado una parte de su importe. Luego pasaban una lista de todos estos recogidos a los párrocos para que los visitasen; sin perjuicio de volver ellos de cuando en cuando a hacer lo propio.

Inútil es decir que Federico no limitaba su solicitud a socorrer esta clase de extremas necesidades, así como no había menester que fuesen tan extremas para que él las compadeciese ya mucho. Aquella caridad ardiente y universal no podía menos de estar en todo, de prevenirlo todo, de remediar lo que no había podido prevenir, de tomar, digámoslo así, tantas formas cuantas eran las varias necesidades. Al efecto, acumulando todos sus recursos, estrechando el círculo ya tan reducido de sus gastos personales, echando mano de repuestos destinados a larguezas que en aquella sazón eran de menor importancia, se había agenciado dinero de mil maneras para emplearlo todo en dar de comer al hambriento. Con este fin había hecho grandes acopios de granos, que distribuía en gran parte a los pueblos mas necesitados de su diócesis; y como aún este socorro no alcanzase ni con mucho a la magnitud de la penuria, ocurriole también hacer remesas de sal, «con la que (dice Ripamonti refiriendo el hecho) se convierten en comida las yerbas del campo y las cortezas de los árboles». La propia distribución de granos, y juntamente de dinero, había hecho a los párrocos de la capital, sin que esto le quitase el visitar a él además barrio por barrio, derramando en todos limosnas; ni el socorrer en secreto a muchas familias pobres, ni el distribuir diariamente en la puerta de su palacio arzobispal dos mil escudillos de menestra de arroz, como lo atestigua

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL' and 'BOLSA DE BARCELONA'.

dem @renses primitivas... Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º Octubre de 1913.

Table with financial data under 'Amortizable 5 por 100, vencimiento 15 agosto 1913' and 'Cotización de la Plata'.

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles. Idem idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Table with financial data under 'Idem 900 idem...' and 'Mosquiteros'.

Alta novedad Moderna Style Elegantisimas tarjetas de señoras y señoritas Libreria de Sucesores de Parpal

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

Insecticida-Vilá

NOMBRE REGISTRADO

Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Extirpación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, cedejos (cadells), toda clase de roedores como el grillo talpa, etc., etc.

DE MADRID

14 septiembre.

Embarque de tropas

En la madrugada de hoy y en un tren especial organizado al efecto ha salido de la Corte con destino a Africa el primer batallón del Regimiento Infantería del Rey, compuesto de 800 plazas.

Las familias de los soldados, enteradas de la precipitada marcha, y a pesar de lo interceptivo de la hora, acudieron a la estación a despedir a sus deudos, originando varios incidentes al intentar invadir el andén, pues con anterioridad se habían dado órdenes terminantes de que nadie que no perteneciera al elemento oficial entrara en él.

Los tumultos se sucedieron sin interrupción hasta que el tren hubo marchado, viéndose apurada la fuerza pública para contener a la multitud.

Antes de la marcha recibieron en el cuartel dos telegramas, uno del Rey dirigido al coronel del Regimiento que lleva su nombre, y otro del Príncipe de Asturias al capitán de la primera compañía a la cual pertenece.

Ambos telegramas están concebidos en términos muy afectuosos. Entre los expedicionarios figuran el infante don Alfonso de Orleans, que es primer teniente de dicho batallón.

Mañana a la misma hora embarcará el primer batallón del Regimiento de León núm. 33.

Ambas unidades compuestas de 800 plazas marchan directamente a Algeciras, continuando dentro de contados días a Ceuta.

La causa del ex-capitán

El Juzgado militar que entiende en la causa por asesinato del señor García Jalón estuvo en las prisiones militares con el fin de notificar al ex-capitán Sanchez los nombres de los generales que han de formar el Consejo de Guerra próximo a juzgarlo. El ex-capitán, muy sereno, escuchó la lectura, mostrándose conforme con todos.

La misma diligencia se llevó a cabo con su hija María Luisa la cual tampoco rehusó a ninguno. Los periódicos que pretenden estar

bien informados aseguran que solo asistirán cinco periodistas a las sesiones del Consejo, estando ya instalados los cinco puestos que han de ocupar.

El procesado Sanchez, en uso del derecho que le concede el Código de Justicia Militar, asistirá al Consejo. En cambio su hija María Luisa ha manifestado que no deseaba estar presente, pero según preceptua el Código, deberá hallarse en una habitación contigua, al objeto de comparecer ante el tribunal una vez se haya dado lectura a los escritos de la acusación y defensa.

El Arzobispo de Tarragona en acción

El batallador ex-Obispo de Jaca y actualmente Arzobispo de Tarragona don Antolin Pelaez, ha dirigido una carta al Presidente del Consejo, anunciándole para cuando las Cortes reanuden sus tareas, una interpelección encaminada a que el Cero de toda España perciba lo que por falta de crédito legislativo, dejó de percibir en diciembre último.

El Rey Alfonso y el Príncipe de Gales

El periódico francés «Le Courier de Bayonne» cuenta a sus lectores que el Príncipe de Gales de riguroso incógnito desembarcó en aquel puerto dirigiéndose a Biarritz, marchando a hospedarse en el mismo hotel que ocupaba el Rey de España en donde después de saludarse, comieron juntos, celebrando de sobremesa una larga conferencia de carácter privado.

El mismo periódico cree que el Príncipe de Gales marchó luego a San Sebastián en unión de don Alfonso, almorzando con los reyes en el Palacio de Miramar y regresando luego a Bayona.

De provincias

Santander

Desgracia en un vapor pesquero

Comunican de Santander que ayer cuando el vapor pesquero «Isabelita» salía del puerto para dirigirse a sus faenas, explotó un tubo de la caldera, sufriendo gravísimas quemaduras el maquinista Luis Manzano. El vapor se dirigió de nuevo al

muelle, siendo desembarcado el maquinista y conducido moribundo al Hospital.

Huelva

Huelga que se agrava

Un despacho de Huelva da cuenta de que ayer ascendían a tres mil los huelguistas que se hallaban empleados en las obras del ferrocarril de Riotinto y que la cuestión se agrava de tal manera que se asegura mañana dicho número alcanzará la cifra de cinco mil.

Las autoridades trabajan para solucionar el conflicto y en el entretanto y en previsión de lo que pueda ocurrir han ordenado se reconcentre la benemérita en dicho sitio.

Gerona

Desgracia automovilista

De Gerona dan cuenta que el automóvil que presta el servicio de pasajeros entre Santa Coloma y Silla tuvo la desgracia de volcar, resultando gravemente heridos el mecánico, un sacerdote y el sacristán de la iglesia de La Bisbal.

Asimismo quedaron heridos de escasa importancia otros tres pasajeros

Valencia

Tormenta

Se ha desencadenado sobre esta ciudad horrorosa tormenta, siendo tal el aguacero torrencial que ha caído, que las calles bajas anegáronse.

Una exhalación eléctrica cayó en la fábrica de muebles de los hermanos Sanz, incendiándola, costando a los bomberos inauditos trabajos el poderlo dominar.

A las dos de la madrugada se reprodujo la lluvia, con mayor violencia que por la mañana, causando graves daños.

Del Extranjero

Italia

Excavaciones

Comunican de Roma que en unas excavaciones que se están llevando a cabo en Pompeya, ha sido descubierto un puerto de siete metros de profundidad, en el cual y bajo enormes bloques de lava han sido hallados innumerables cadáveres petrificados de personas y caballos.

Visita de familia

Los Reyes de Italia han anunciado que dentro breves días efectuarán un viaje a Montenegro con objeto de saludar a los Monarcas de aquella nación, padres de la Reina de Italia.

De Madrid

15 Septiembre.

Mitin radical

En el teatro Barbieri se celebró ayer mañana un mitin organizado por los elementos radicales madrile-

ños para protestar de la campaña calumniosa que contra dicho partido y su jefe el señor Lerroxx alegan llevar a cabo no solo los partidos monárquicos sino también varios elementos republicanos.

El primero en hablar fué el señor Palomero, quien empezó su violento discurso atacando al Gerente de «España Nueva», señor Rodrigo Soriano, a quien acusa de ser uno de los principales causantes de la difamación contra el señor Lerroxx.

El orador recuerda una frase pronunciada hace años por el señor Soriano el día que estuvo de visita en el casino radical, que dijo que estaba allí sintiendo un gran placer, agregando que si no le hubieran llamado, hubiera saltado por el balcón con tal de entrar.

Esta parte del discurso arrancó grandes protestas.

El orador, sin arredrarse, afirma que el señor Soriano es el verdadero autor de la campaña difamatoria contra el partido radical.

En este momento uno de los espectadores, con voz estentórea le interrumpe exclamando: Esto lo dice V. detrás, ya que cara a cara le falta valor para ello.

La interrupción origina nuevas protestas y aplausos y restablecida la calma el orador se ocupa de la semana sangrienta de Barcelona negando que durante ella el señor Lerroxx estuviese en Barcelona ya que de todos es sabido se hallaba en aquel entonces desterrado en América.

Terminado este discurso se dió lectura a varias adhesiones de provincias y una de Argentina.

Habla luego el señor Calzado quien empieza elogiando al señor Lerroxx y a las primeras palabras le sale uno del público al paso diciéndole: «Mejor haría el jefe si pagara las nueveveintenas pesetas que me debe».

Estas frases originan un enorme escándalo que impide oír el resto de la frase del interruptor.

Varios de los espectadores se increpan y el tumulto toma tales proporciones que algunos de los asistentes se ligan a puñetazos.

El señor Calzado que por lo visto la interrupción le ha causado mal efecto termina su discurso de cualquier manera.

Siguele en el uso de la palabra el señor Jaen quien en tono bravucón empieza rogando a los correccionarios que no hagan caso de los que interrumpen, a quienes él se halla dispuesto a negarles genealogía, pues se trata de un rebaño inmundo. Nosotros, agrega, queremos un jefe como el señor Lerroxx que tenga medios de vida propios. Estas palabras son causa que el escándalo arrecie, impidiendo por largo rato que el orador se haga oír.

En el escenario y en ambos lados luchan los asistentes y aquello se convierte en un campo de Agramante.

Restablecida a duras penas la calma, el orador en medio de constan-

tes interrupciones expuso el programa del partido radical finalizando en medio de una gran bronca.

El director de «El País» don Ricardo Fuente, empieza elogiando al señor Lerroxx, de quien dice que es el único hombre que hay en España, así como también el partido radical es el único partido verdad de la nación.

Es preciso, agrega, que los jefes de los partidos avanzados tengan mucho dinero, como sucede en el extranjero, y aquí dice el partido socialista no hará nada mientras no vista de frac y cuente con lo necesario para sus atenciones, pues mal puede gobernar un país quien no sabe gobernar su casa.

Continúa su discurso el señor Fuente, diciendo, que Lerroxx es calumniado, difamado, pero cual las banderas viejas y acribilladas a balazos, es por nosotros venerado.

El acto terminó en medio de un fenomenal escándalo, viéndose la policía obligada a intervenir para calmar los ánimos.

Elecciones parciales

Ayer se efectuaron elecciones parciales para Senadores, en Guadalajara y Albacete, resultando elegidos respectivamente el marqués de Salobral y don Enrique Alba, hermano del Ministro de Gobernación. Ambos son ministeriales.

Lo de Riotinto

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho oficial del Gobernador de Huelva, anunciando que la mayoría de los trabajadores empleados en las obras del ferrocarril y los mismos ferroviarios se hallan en huelga, tanto, que por falta de personal, no ha podido salir el tren correo.

Una idea del ex-capitán

El periódico «España Nueva» publica en su número de ayer un artículo de Vidal y Planas, redactor suyo que se halla recluido en las prisiones militares, quien afirma que el ex-capitán pensaba fugarse de su encierro y además que un día explicó a un ordenanza que efectivamente él y su hija María Luisa fueron quienes asesinaron al desgraciado Jalón.

Luque de viaje

Ha salido para San Sebastian el Ministro de la Guerra General Luque quien, si las circunstancias se lo permiten, marchará a Hendaia a visitar a su familia.

De provincias

Barcelona

Asamblea ferroviaria

Los obreros ferroviarios de Manresa y Berga celebraron ayer una asamblea, acordando aceptar en todas sus partes el laudo del Gobernador señor Francos Rodriguez, elogiando su feliz intervención y dando un voto de confianza a la Junta para que intente la separación del jefe del depósito, de su hijo y del Inspector

auxiliar, facultándola además para que en caso de no conseguir lo pedido, declare la huelga si así lo cree oportuno.

VERGER.

Telegramas de la «Marítima», Barcelona 14.

«Menorquina» fondado sin novedad a las ocho y media tras penosa travesía.—Gonzalez.

Enfermedades de los niños

D. Tato Especialista

CALLE DE GRACIA, 81 Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6 Gratis a los pobres. 9-25

Doctor Toca Plaza

Ex-alumno de los Hospitales de París y Lyon Especialista en partos y enfermedades de la mujer ANUNCIVAY, N.º 16.—CONSULTORIO MÉDICO—QUIRÚRGICO 15

Academia de idiomas

a cargo de D. Miguel Oliver Amorós

Secretario Intérprete de Sanidad, por oposición; Intérprete Jurado; ex-Ayudante de Idiomas del Instituto general y técnico de Palma de Mallorca.

Francés, Italiano, Inglés y Alemán Clases generales y particulares. CALLE DE GRACIA, 80 A. 26

Anuncio

Estancia con noria, en Villa-Carlos, se alquila o cede en aparcería. Para informes, Bastión, 43, Mahón. 9-10

Papel sanico superior

a 0'25 pesetas el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10

Correo interior

SALIDAS PARA CIUDADELA Una expedición diaria en automóvil que sale a las 7 de la mañana y dos los viernes a las 7 y a las 15'30. Coste total de la expedición cuatro pesetas.

KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Anemia, Neurastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada dia mayor acredita su bondad.

Frasco 4'00 pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

Se obtiene usando las

Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12,

Talleres Tipográficos

de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

Autorizado su funcionamiento é inscripta en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia Layetana, 11, principal (Reforma), Barcelona.

Director Regional Cataluña y Baleares, don José Masip.

Agentes: Recaudador, don Francisco Salom, Productor, don J. Sirerol Vallés.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Resúmenes geográficos y estadísticos, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

PRECIO DE VENTA (Extreñador: 30 francos; portes y gastos de Aduña a cargo del cliente.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

“ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS,”

Consejo de Ciento, 240. - BARCELONA

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalin) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, inestabilidad, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pide

Pedid la rica Cerveza

LA ROSA BLANCA

de los señores Roca Hermanos y C.ª de Palm

Representante en Menorca: Francisco Orfila

Calle de la Reina 64.-Mahón.



OSRAM

Filamento estirado

Irrompible

Superior a todas

PROBARLA ES ADOPTARLO

Depósito Lorenzo Conforto

PORTAL DE MAR 1

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

mp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

Sales Juliá

MEJORES QUE EL VICHY, PARA EL

Estómago

Depósito en MAHON, señores Valls y Pons.